

Notes

Volume 7, numéro 3, printemps 1982

Anne Hébert

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/200358ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/200358ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Presses de l'Université du Québec

ISSN

0318-9201 (imprimé)

1705-933X (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

(1982). Compte rendu de [Notes]. *Voix et Images*, 7(3), 617–618.

<https://doi.org/10.7202/200358ar>

Notes

Le statut narratif de la transgression, essais sur Hamilton et Beckford de Claude Filteau, Sherbrooke, Naaman, 1981, 198 pages.

À partir des données de la sémantique structurale de Greimas (chap. 1) l'auteur étudie le statut de la transgression, qui « caractérise l'événement narratif comme tel », dans trois textes du XVIII^{ème} siècle: *les Mémoires du comte de Gramont* (analysés dans les chapitre 2 et 3) et *les Quatre Facardins* d'Anthony Hamilton (chap. 4), et *Vathek* de William Beckford (chap. 5). En plus de s'appuyer sur la sémiotique narrative (la logique des modalités), l'auteur fait des emprunts à la théorie des jeux et à la théorie des actes de discours (Austin et Searle) pour mettre l'accent sur la « dimension pragmatique de la transgression ». Les renvois à l'interdiscours idéologique (discours janséniste, discours scolaire) constituent également un des aspects importants de ces analyses. J.M.

Bâtisseur de pays, la pensée de François-Albert Angers de John Grube, suivi d'une notice biographique et bibliographique de Patrick Allen, Montréal, Éditions de l'Action nationale, 1981, 256 pages.

Neuf articles d'un auteur de Toronto spécialiste de littérature anglaise sur le héraut de la coopération et du nationalisme économique canadien-français. Le livre retrace les étapes de la lutte de F.-A. Angers contre la centralisation fédérale et expose avec force citations les positions de ce dernier sur la sécurité sociale, l'indépendance fiscale, la réforme scolaire et la politique linguistique. Un long appendice bio-bibliographique complète cet ouvrage malheureusement desservi par une présentation matérielle maladroite. J.M.

Notre démocratie d'ignorants instruits de Richard Joly, Montréal, Leméac, 1981, 239 pages.

R. Joly exprime le désarroi d'un éducateur devant la prolifération des savoirs et de l'information dans une société libérale qui semble avoir oublié le sens de ce qu'elle enseigne. Il s'élève contre la démocratie qui base son progrès sur l'accumulation des savoirs, sans se poser de questions sur son orientation. Il propose en contrepartie une sorte de réarmement moral et une culture du vouloir. « Ce qu'il faut à notre démocratie d'ignorants instruits, c'est une *pédagogie de l'intention* qui place et le savoir et la foi dans une rectitude du vouloir » (souligné par l'auteur). J.M.

Répertoire analytique de l'activité théâtrale au Québec. 1978-79.

de Raymond Laquerre et Pierre Lavoie

Montréal, Théâtrothèque de l'Université de Montréal/Leméac

3 tomes, 1981, 1665 pages, 60 \$.

Excellent outil de travail pour les chercheurs en théâtre québécois qui y trouveront, patiemment engrangés, des renseignements précieux sur la saison 78-79, comprenant aussi bien le théâtre joué (québécois ou étranger) au Québec, que le théâtre québécois joué à l'étranger, avec de brefs résumés des pièces et des articles de critique correspondants. À suivre et à poursuivre.

B.A.